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N I E D E R S C H R I F T 

 

Gremium Ortsbeirat Naunheim 

Sitzungsnummer OB Nh/009/2017 

Datum Montag, den 06.03.2017 

Sitzungsbeginn 19:00 Uhr 

Sitzungsende 20:00 Uhr 

Sitzungsort Stadtteilbüro Naunheim, Schulplatz 2 

 
 
Anwesend: 

vom Gremium 
Frau Andrea Volk Ortsvorsteherin  
Herr Winfried Jung Stellv. Ortsvorste-

her 
 

Frau Marion Kauck Ortsbeiratsmitglied  
Herr Helmut Lepper Ortsbeiratsmitglied  
Herr Thomas 
Meißner 

Ortsbeiratsmitglied  

Herr Christian Si-
mon 

Ortsbeiratsmitglied  

Herr Heinz Hof-
mann 

Ortsbeiratsmitglied  

Herr Hans-Martin 
Fries 

Ortsbeiratsmitglied  

Herr Carl-Peter 
Greis 

Ortsbeiratsmitglied  

 
 
 
 
Abwesend: 
 
 
Ferner anwesend: 
Frau Dr Barbara Greis, Stadtverordnete 
Frau Ulrike Rühl, Stadtverordnete 
Anita Schwarz, Schriftführerin 
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Ortsvorsteherin Volk eröffnet um 19:00 Uhr die 9. Sitzung des Ortsbeirates Naunheim und 
begrüßt die Anwesenden. Der Ortsbeirat ist durch schriftliche Einladung der Ortsvorstehe-
rin vom 13.02.2017 zu einer öffentlichen Sitzung eingeladen worden. Die Einladung ist 
form- und fristgerecht ergangen. Die Hinweisbekanntmachung in der WNZ erfolgte am 
01.03.2017. Die Beschlussfähigkeit des Ortsbeirates wird gemäß § 82 HGO in Verbindung 
mit § 53 HGO festgestellt.  
 
 

Im Anschluss an die Abhandlung des ersten Tagesordnungspunktes fragt Ortsvorsteherin 
Volk an, ob das Gremium der Ergänzung der Tagesordnung um den neuen TOP 4 „Neu-
wahl eines Ortsgerichtsschöffen für das Ortsgericht Naunheim“ zustimmt, es erhebt sich 
kein Widerspruch.  
 
 
Tagesordnung: 

Öffentlicher Teil 

 1   Bürgerfragestunde 
  
 2   Anerkennung der Niederschrift vom 11.01.2017 
  
 3   Verwendung heimatpflegerischer Mittel 
  
 4   Ortsgericht Naunheim/ Wahl eines neuen Ortsgerichtsschöffen 
  
 5   Stellungnahmen des Magistrats u. a. zu Beschlüssen und Anregungen des 

Ortsbeirates 
  
 6   Mitteilungen, Anregungen und Anfragen 
  
 7   Verschiedenes 
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Öffentlicher Teil 

zu 1 Bürgerfragestunde 
 
 
  
1.1 
Mauer auf dem Gehweg Waldgirmeser Straße (Anwesen Lahnstraße 3) 
 

Die Bewohner der Lahnstraße 3 hatten im Vorfeld ein gemeinsames Schreiben an den 
Magistrat und zur Kenntnisnahme an den Ortsbeirat eingereicht, welches auf die 
gefährliche verkehrliche Situation durch die Mauer hinweist. Dieses liegt als Tischvorlage 
aus. 
 

Herr Steen, ein Bewohner des Anwesens, ist zugegen und bittet das Gremium um 
Stellungnahme. Ortsvorsteherin Volk fasst kurz zusammen, dass der Ortsbeirat bereits seit 
der Errichtung in verschiedenster Weise gegen die Mauer interveniert hat. Sie erinnert an 
die noch ausstehende Antwort auf das letzte Schreiben an den Magistrat vom Februar 
dieses Jahres. 
Ortsbeiratsmitglied Greis gibt zu Protokoll, dass er nach erfolgloser Vorsprache bei dem 
Baudezernenten nun erwägt prüfen zu lassen ob die Baugenehmigung rechtens ist, da 
darin nach seiner Ansicht Gestaltungsvorschriften gemacht werden, denen es an 
rechtlicher Grundlage mangelt. Stadtverordnete Rühl kündigt an, dass sie in der morgigen 
Bauausschusssitzung den Dezernenten Herrn Semler auf diese Angelegenheit 
ansprechen wird. 
 

Der Ortsbeirat unterstützt das Ansinnen der Bewohner der Lahnstraße 3, die in ihrem 
Schreiben vor allem einen deutlichen Abtrag der Mauer fordern, damit beim Ausfahren 
eine bessere Einsicht auf den Gehweg und in die Straße genommen werden kann.  
Außerdem erinnert der Ortsbeirat an die zugesagte deutliche Erweiterung der 30er-Zone 
in diesem Bereich, die noch immer nicht erfolgt ist.  
 
 
 
zu 2 Anerkennung der Niederschrift vom 11.01.2017 

 
 
  
Die Niederschrift wird einstimmig anerkannt.  
 
 
 
zu 3 Verwendung heimatpflegerischer Mittel 

 
 
  
In der 6. Ortsbeiratssitzung am 21.11.2017 hatte der Ortsbeirat beschlossen dem 
Elternverein „Kindergarten Rappelkiste“ für die Anschaffung einer Therapieschaukel einen 
30%igen Zuschuss zu gewähren. Nach Rücksprache des Kindergartens mit dem Bauamt 
wurde wegen der Problematik der Befestigung, vom Kauf der Therapieschaukel 
abgesehen und stattdessen ein Sandtisch angeschafft. Da unklar ist ob der seinerzeit 
gefasste Beschluss hierfür ausreichend ist, bittet Ortsvorsteherin Volk um entsprechenden 
Änderungsbeschluss. 
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Der Ortsbeirat beschließt einstimmig, den am 21.11.2016 beschlossenen Zuschuss 
statt für die Therapieschaukel, für den angeschafften Sandtisch zu gewähren.  
 
 
 
zu 4 Ortsgericht Naunheim/ Wahl eines neuen Ortsgerichtsschöffen 

 
 
  
Das  Amtsgericht Wetzlar hatte an die Neuwahl eines Ortsgerichtsschöffen für den 
verstorbenen Heinz Dokter erinnert, die im Herbst zurückgestellt worden war. Mittlerweile 
konnte Richard Mandler für diese Tätigkeit gewonnen werden.  
 

Der Ortsbeirat beschließt einstimmig, Richard Mandler, Lahnstraße 3, 35584 Wetzlar-
Naunheim als neuen Ortsgerichtsschöffen für das Ortsgericht Naunheim zu benen-
nen.  
 
 
 
zu 5 Stellungnahmen des Magistrats u. a. zu Beschlüssen und Anregungen 

des Ortsbeirates 
 
 
  
5.1 
Urbane Gebiete; TOP 6.5 der Ortsbeiratssitzung vom 11.1.2017; Schreiben des Büros des 
Baudezernenten vom 7.2.2017 
 

Das Schreiben wurde dem Ortsbeirat bereits mit der Einladung zur heutigen Sitzung zur 
Kenntnis übersandt. 
 
 

5.2 
Nutzbarkeit landwirtschaftlicher Wege; diverse Ortsbeiratssitzungen; TOP 7.5 der 
Ortsbeiratssitzung am 20.12.2016; Schreiben des Stadtbetriebsamts vom 31.1.2017 
 

Das Schreiben wurde dem Ortsbeirat bereits mit der Einladung zur heutigen Sitzung zur 
Kenntnis übersandt. 
 

Hierzu ergänzt Ortsbeiratsmitglied Jung, dass ein Teil der Maßnahmen umgesetzt wurde. 
Vor ca 1,5 Wochen erfolgte auch der geforderte Rückschnitt am Schutzwald seitens des 
Eigentümers. Enttäuscht zeigt er sich, dass die von städtischer Seite zu erfolgenden 
Schnittmaßnahmen nicht abgeschlossen wurden. Er verweist darauf, dass die 
Verkehrssicherungspflicht vorrangig zu sehen ist und somit auch noch Rückschnitte nach 
dem 28.2. erfolgen können. Für lobenswert hält er die vom Tiefbauamt durchgeführten 
Maßnahmen im Bereich der Gräben und Bachläufe. Hierbei wurde auch auf die Witterung 
geachtet, so dass es kaum Spuren der Arbeiten auf den angrenzenden Grundstücken gibt. 
Auf den Hinweis von Ortsbeiratsmitglied Lepper, dass zwischen Längenbach und 
Schwimmbadweg auf ca 20 Metern die Betonhalbschalen zerdrückt sind, entgegnet 
Ortsbeiratsmitglied Jung, dass hier evtl. eine Entfernung der Halbschalen überlegt wird. 
Ohne einen Ersatz dieser Befestigung sieht er, besonders im Bereich des 
Schwimmbadweges durch die Befahrung mit schwerem landwirtschaftlichem Gerät, die 
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Gefahr, dass die Böschung abrutscht. Dies würde mittelfristig auch Risse im 
Schwimmbadweg und alsbald ein Abrutschen des Weges nach sich ziehen.  
 
 

5.3 
Beratungen des Haushaltsplanentwurfes für das Haushaltsjahr 2017 im Ortsbeirat 
Naunheim/ Schreiben des Dezernenten für Finanzen, öffentliche Ordnung und Kultur vom 
9.2.2017 
 

Das Schreiben wurde dem Ortsbeirat bereits mit der Einladung zur heutigen Sitzung zur 
Kenntnis übersandt. 
 

Ortsbeiratsmitglied Jung weist darauf hin, dass die Formulierung in dem Brief unter Punkt 
2 unglücklich gewählt ist und den Anschein erwecken könnte, dass vor der Heizungssanie-
rung das Dach ausgetauscht werden solle. In der Sitzung wurde angeregt vor der Hei-
zungssanierung über den Austausch der einfach verglasten Fenster und eine Dämmung 
des Daches nachzudenken, betont er.  
 
 
 
zu 6 Mitteilungen, Anregungen und Anfragen 

 
 
  
6.1 
Errichtung einer Mauer auf dem Gehweg Waldgirmeser Straße 16; TOP 7.1 der 6. 
Ortsbeiratssitzung am 21.11.2016; Schreiben der Bewohner der Lahnstraße 3 
 

siehe TOP 1 
 
 

6.2 
Behindertengerechter Zugang zur ev. Kirche; div. Ortsbeiratssitzungen; Schreiben des 
Ortsbeirats an die Evang. Kirchengemeinde Naunheim vom 14.1.2017 
 

Das Schreiben wurde dem Ortsbeirat bereits mit der Einladung zur heutigen Sitzung zur 
Kenntnis übersandt. 
 
 

6.3 
Baumpflege in der Gemarkung Naunheim 
 

Ortsvorsteherin Volk berichtet, dass Frau Pilz in der Bürgersprechstunde vorgesprochen 
und angeboten hat, die Pflege einiger Obstbäume zu übernehmen. Sie hatte ihrerseits um 
die Möglichkeit einer Pacht gebeten. Seitens der Stadt wurde eine Patenschaft 
vorgeschlagen, die nun in den nächsten Wochen umgesetzt werden soll.  
Ortsvorsteherin Volk hatte in diesem Zusammenhang bei Stadtrat Kortlüke angefragt, ob 
es ein entsprechendes Konzept für Baumpatenschaften gibt. Sie wurde in dem 
Zusammenhang informiert, dass eine Landschaftspflegevereinigung (Zusammenschluss 
von Kommunen und Vereinen) gegründet wurde, welcher der Bürgermeister von Sinn Herr 
Hans-Werner Bender vorsitzt.  
Dem derzeitigen städtischen Baumkataster sind die Obstbäume nicht zu entnehmen. Dies 
hatte der stellvertretende Ortsvorsteher auch im Naturschutzbeirat schon kritisiert. Zur 
möglichen Behebung dieses Defizits wird wohl auch an die Ortsbeiräte nochmal 
herangetreten. Ortsbeiratsmitglied Jung ergänzt, dass eine große Anzahl Bäume in der 
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Vergangenheit für die Allgemeinheit gepflanzt wurde. In der Gemarkung Naunheim sind 
sicherlich 20 bis 30 Obstbäume durch anderen Bewuchs derart beeinträchtigt, dass für 
ihren Erhalt dringend ein Rückschnitt geboten ist. Es besteht Einvernehmen im Ortsbeirat, 
dass für die Pflege des Bestandes und die Nutzung des Ertrages ein Verzeichnis der 
Obstbäume unumgänglich ist. 
 
 

6.4 
Ampelanlage an der L3285 in Höhe der Straße „Am Brauhaus“ 
 

Bezüglich der als recht kurz wahrgenommenen Umschaltzeit der Ampelanlage verweist 
Ortsvorsteherin Volk auf ihren aus diesem Grund in den Stadtteilnachrichten abgedruckten 
Artikel und gibt dem Ortsbeirat ein Antwortschreiben des Tiefbauamtes mit enthaltener 
Stellungnahme von Hessen Mobil zur Kenntnis. 
 

Anlage 1 

 
 

6.5 
Geschwindigkeitsmessungen in Wetzlar-Naunheim 
 

Das Schreiben wurde dem Ortsbeirat bereits mit der Einladung zur heutigen Sitzung zur 
Kenntnis übersandt. 
 
 

6.6 
Straßensperrung im Bereich der Nebenstraße 3-11 zwecks Erneuerung von 
Kanalschächten 
 

Ortsvorsteherin Volk kündigt an, dass der Straßenbereich voraussichtlich vom 1.3. bis 
24.3.2017 gesperrt sein wird. 
 
 

6.7 
Dunkle Örtlichkeit im Bereich des Stichweges zwischen Kleinfeld und Sonnenstraße l 
 

Ortsvorsteherin Volk gibt zur Kenntnis, dass eine Bürgerin berichtet hat, dass der Stichweg 
sehr dunkel ist, da dort keine Straßenlaterne steht. Dem Ortsbeirat ist dies bekannt. Das 
Fachamt wird darum gebeten zu klären ob eine Abhilfe möglich ist. 
 
 

6.8 
Städtisches Grundstück „Am Spießgarten“ 
 

Von einem Gespräch mit Matthias Neeb, der bereits vor längerer Zeit Interesse an dem 
städtischen Grundstück bekundet hatte, berichtet Ortsvorsteherin Volk. Der Ortsbeirat 
stimmt ihrem Vorschlag zu, dass Herr Neeb seine Planungen in der nächsten Sitzung 
vorstellen wird  um daraufhin eine Stellungnahme an den Magistrat zu besprechen. 
 
 

6.9 
Landwirtschaftlicher Weg zwischen Talstraße und „Am Kochsgarten“ 
 

Ortsbeiratsmitglied Jung berichtet, dass im Rahmen einer von ihm geführten 
Bürgersprechstunde, eine Anliegerin auf Entwicklungen im Bereich des Weges 
hingewiesen hatte. Er bittet die Mitglieder des Gremiums sich ein eigenes Bild zu machen 
und in einer kommenden Sitzung das Thema erneut aufzugreifen. 
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6.10 
Lahninsel Pflegemaßnahmen 
 

Der stellvertretende Ortsvorsteher Jung informiert, dass östlich des Bolzplatzes zwischen 
Bolzplatz und Lahn Bäume gefällt wurden. Auch durch Sturm sind einige zu Fall 
gekommen. Es wurden auch Fichten gefällt, dabei wurden jedoch Fichten, die großflächig 
vom Borkenkäfer befallen sind, ausgespart.  
 

Weiter kritisiert er, dass der Hartplatz nach aktuellen Pflegemaßnahmen nun wie Estrich 
wirke. Aus seiner Sicht ist nicht nachvollziehbar warum eine solche Pflegemaßnahme trotz 
der Witterung und absehbar schlechtem Ergebnis durchgeführt wurde.  
 

Der Ortsbeirat bittet um Stellungnahme sowohl über die verbliebenen Fichten mit Borken-
käferbefall, als auch über die Pflegemaßnahme des Bolzplatzes.  
 
 
 
zu 7 Verschiedenes 

 
 
  
7.1 
Bundestagswahl am 24.9.2017/ Wahlvorstände 
 

Ortsvorsteherin Volk bittet zwecks Weitergabe an das städtische Wahlamt die 
Anwesenden um Mitteilung, wer für den Wahlvorstand zur Verfügung steht bzw. jetzt 
schon eine Anwesenheit ausschließen kann.  
 

7.2 
Mobiliar der Tagespflege 
 

Bebilderte Informationen zum angedachten Mobiliar der Tagespflege lässt Ortsvorsteherin 
Volk rundgehen. 
 
 

7.3 
Aktion Saubere Landschaft am 4.3.2017 
 

An dieser Stelle bedankt sich Ortsvorsteherin Volk bei allen, die an der Aktion Saubere 
Landschaft teilgenommen haben. 
 

 
7.4 
Nächste Ortsbeiratssitzung 
 

Ortsvorsteherin Volk schlägt als Termin für die nächste Ortsbeiratssitzung Donnerstag, den 
20.4. vor, wird diesen Termin zwecks Vorstellung der Planungen „Am Spießgarten“ aber 
noch mit Matthias Neeb abstimmen.  
 
 
 
 
 
Andrea Volk        Anita Schwarz 
Ortsvorsteherin       Schriftführerin 
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